
香港文匯報訊（記者 涂若奔）港交所
（0388）旗下倫敦金屬交易所（LME）一直
希望在內地設立交割倉庫，據路透社昨引述
中國證監會期貨監管一部信息統計處副處長
程海波表示，內地短期內沒有計劃取消現行
禁止外國交易所在內地設立大宗商品倉庫的
禁令。中證監正在密切注意LME如何處理倉
庫問題，這是中證監考慮是否允許境外交易
所在中國設立倉庫的一部分。
LME日前遭英國法院裁決敗訴，認為LME

在設法減少倉儲系統提貨排隊問題時，並未
適當諮詢會員有關其他解決方案。LME原定4
月1日起實施新倉儲規定的計劃也遭到封殺。
事實上，LME早在2002年時就有意在中國

設立交割倉庫，但當時受限於稅收、外匯、
進出口、倉庫管理，以及市場監管等多方面
的因素，一直未能成事，及至港交所前年收
購LME，及去年上海自貿試驗區計劃開展境
外期貨交易所交割倉庫試點，令LME內地設
交割倉庫一度出現轉機，然而有消息指內地
擔心一旦開放，將威脅上海期貨交易所的地
位，故維持禁令。
去年10月，港交所曾就此表態稱，在內地

設立倉庫對於LME的亞洲發展策略十分重
要，LME及港交所都在朝這一方向努力，但
目前尚未有時間表。當時，LME在全球14個
國家的36個地區擁有700多家核准倉庫，其

中在亞洲有9個核准倉庫，分別位於韓國、日
本、馬來西亞、新加坡和台灣。中國內地雖
然是世界上最大的銅消費國，境內卻沒有
LME認可的交割倉庫。

港交所盼引入更多產品
港交所行

政總裁李小
加昨日則表
示，港交所
希望在未來
12 至 18 個
月內，先由
LME引入產
品以現金結
算，亦希望
引入 1 至 2
個國際性的
指數產品，
但是否成事

仍需與香港證監會溝通。他又指，期望香港
可以成為一個平台，長遠可與內地交易所合
作，引入上海、大連、鄭州等期貨交易產
品，建立更大人民幣流通量，令更多交易活
動在港進行，使之成為人民幣另一個流通的
渠道，又預計於3年內，港交所在商品交易方
面將有很大變化。

禁令維持 LME內地設倉無期
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與滬「通水」港交所股價彈10%
洽談兩地互通 僅初步階段

香港文匯報訊（記者 周紹基）對於內地傳媒指港交所(0388)與上交所就兩地股市網絡互通達成共
識，港交所昨發聲明確認一直與內地就此作洽商，但有關洽談並未達成任何結論及協議。據接近港
交所消息人士向本報稱，兩地交易所的互通一直是既定目標，惟據悉港交所董事會尚未收到任何相
關資料，故預計有關的磋商屬相當初步的階段，相信距離落實還需要一段長時間。
消息人士續指，有關的政策需要多方面配合，例如中央及中證監的看法及評估，兩地的結算技術

問題也要解決。另外，有關措施料受QDII及QFII的額度限制，故需要商議的項目應有很多，措施
何時實現料未有時間表。

料相關窩輪引伸波幅續升
消息令市場憧憬兩地資金加強融通，將讓港交所受惠，從而刺激該股急升並停牌。但瑞銀亞洲股

票衍生產品銷售部董事總經理于正人表示，昨日的確有不少投資者見港交所急升，即市買入相關窩
輪短線炒作；而港交所的突然停牌，令相關輪證亦要暫停買賣，導致部分本來希望短炒的投資者不
能沽貨，要「坐貨」過夜。由於在港交所停牌前，相關期權及窩輪的引伸波幅已抽升了2%至4%，
故若港交所復牌後股價仍波動的話，估計相關窩輪的引伸波幅或會繼續上升。

大券商受惠 中小行無幫助
立法會金融服務界議員張華峰指，即使港交所與上交所的商討只是初步階段，但兩地股市融通是

兩者的努力方向，也是大勢所趨。不過，有關的網絡互通要透過QDII及QFII，由於擁有相關額度
的都是較大型券商，當中很多是中資券商，故即使兩地股市互通，對本地中小型券商可謂沒甚幫
助。
他續說，目前境外人到內地居住一段時間已可買賣A股，而外地投資者對A股的興趣不是相當

大。相反，本港業界一直希望爭取內地投資者來港買賣港股，若一旦兩地股市網絡互通，內地人可
直接透過內地券商參與港股市場，本港券商是難以爭取到內地股民的市場。

香港文匯報訊 市場憧憬俗稱「港股直通車」的
QDII2（內地合格境內個人投資者機制2)很快開閘，
刺激港交所股價在港美兩地大升，連帶昨日本港的券
商股也受惠，一同大升。其中，國泰君安(1788）升
11.298%、申萬(0218)升 10.8%、第一上海(0227)升
11.864%、海通國際(0665)升7.143%、海通證券(6837)
亦升3%。
事實上，有關「港股直通車」一事目前仍一直只聞
樓梯響。去年7月底，中國證監會當時公開表態稱，
中國境內個人投資者參與海外市場的新渠道正在逐步
打通，正在配合央行等部門研究境內個人投資者的境
外投資事宜，計劃盡快推出相關制度。中證監當時並
補充表示，沒有推出該制度的具體時間表。
QDII2是合格境內個人投資者的簡稱，最早在央行

2013年年度工作會議上公開露面。在部署2013年擴大
人民幣跨境使用政策時，央行提出要開展跨境個人人
民幣業務，穩妥推進人民幣合格境外機構投資者

（RQFII）試點，積極做好合格境內個人投資者
（QDII2）試點相關準備工作。
人民銀行廣州分行行長王景武在去年6月時曾表

示，央行已同意廣州、深圳作為QDII2業務試點，方
案已上報國務院待批。

QDII額度累計達865億美元
目前對大部分境內個人投資者而言，參與境外市場

投資只能以購買基金等方式，通過合格境內機構投資
者（QDII）制度實現資金「出海」。
據國家外匯管理局本周一公布，截至3月28日，合

格境內機構投資者(QDII)額度3月與2月份持平，共有
119家QDII累計獲得865.93億美元額度；另有241家
QFII(合格境外機構投資者)合計獲批535.78億美元的
投資額度，較上月底凈增12.6億美元；而人民幣合格
境外機構投資者(RQFII)額度3月來增加201億元人民
幣，總額度達2,005億元。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭上海報道）對於滬港
交易所擬推網絡互通的傳聞，有內地專家直言「看
空」，因QDII2等事宜並非兩個證券交易所就可解
決，若無國家層面的制度創新與政策突破，滬港交易
所幾乎無可能實現任何實質性合作。

無國家政策難實現
在宏源證券策略分析師徐磊看來，滬港交易所擬推
網絡互通，「沒有多大意義」。他指出，若要達到期
望的效果，需要修改外匯管理制度，但現時境內居民
境外投資仍然受限，且「港股直通車」亦遲遲未有說
法，「QDII2等事宜怎麼可能是兩個證券交易所說了
算？一定要國家層面有制度、政策的突破，才可以實
現實質性合作。」
至於傳聞稱，未來上交所將承接內地QDII2買賣單
需求，但考慮到港交所交易款項方式為T+2，上交所則
為T+1，兩者之間的結算或有障礙。徐磊認為，正因為
兩地交易所在開戶、交易、資金交割方式的差異，上述
合作方式幾乎很難實現。此外，傳聞亦透露海外機構或
可通過港交所直投A股，徐磊指這並不是「稀缺產

品」，僅僅是海外機構多了一個投資渠道而已，「現時
QFII、RQFII額度都有結餘，所以海外機構通過港交
所直投A股，對A股市場不會有多大提振作用。」

AH股議價空間將收窄
徐磊認為，滬港交易所的網絡互通，更可能僅僅是

技術方面的合作，象徵意義更大於實際，開年以來上
交所多次提及藍籌股戰略，與港交所合作，或與大戰
略有關。「若與香港交易所實現網絡互通，可能會令
兩地同時上市的股票、特別是金融股，議價空間有所
收窄，」徐磊說，而今在上交所上市的金融藍籌股，
估值處於歷史最低，兩大交易所的合作可能將帶動上
交所的相關藍籌股股價向港股看齊。
此外，在徐磊看來，近年來與深交所相比，上交所

競爭優勢不足，故一直想在國際化與制度創新方面有
所突破，海外機構或可通過港交所直投A股等措施，
表明上交所可能想借力港交所，確立國際化地位。至
於此消息是否意味着「港股直通車」好事將近，他認
為至少近期完全無可能，「推出『港股直通車』，A
股更加沒戲。」

香港文匯報訊（記
者 李昌鴻 深圳報
道）英大證券研究所
所長李大霄認為，上
交所與港交所倘實現
互聯互通，這對於港
股和A股而言均是重
大利好消息，這樣兩
地市場和資金互通步
伐大加快。估計剛開
始國家還會有額度控
制，但當人民幣實現
可自由兌換後，會逐

步取消額度控制。

紅籌股H股將受惠
李大霄稱，港股較A股便宜的股票有很多，其紅籌

股和H股將會因此受惠，而中移動（0941）、騰訊
（0700）、匯控（0005）、長江實業（0001）等將受
內地投資者青睞。大量的北水將南下香江，從而大幅
活躍港股市場，提高其交易額，穩定香港亞太金融中
心地位。
對於A股受惠方面，他稱，港人和海外投資機構

將優先選擇包括銀行股在內的藍籌股，包括上證50
指數和上證180指數的成份股。同時他認為，此舉
對QDII帶來一定的衝擊，因許多內地投資者將可直
接在線上投資港股，避免去基金公司開戶和去銀行
贖回的麻煩。此外，A股的題材股和創業板將面臨
衝擊。
深圳一知名證券投行部總經理黃先生認為，深交所

雖然與香港近在咫尺，卻是近水樓台先失一步，不
過，未來深交所將奮起直追，加快尋求與港交所的合
作，在相互掛牌、交易互連互通、創業板等多方面進
行合作。

港交所昨晚公告表示，注意到昨日有關港交所與上
交所可能建立市場互聯互通的報道，港交所方面

一直與內地相關機構，就內地與香港市場可能建立互
聯互通作洽談，而截至昨日，有關洽談並未達成任何
結論，港交所亦未能確認有關洽談，將會達致建立市
場互聯互通的協議。港交所將於今日復牌。

距離落實還需長時間
港交所指出，在建立內地及香港股市互通機制一事
上，一直是該所2013至2015年的戰略規劃之一，未
來會朝着這個方向繼續努力。
上交所昨晚也發布消息稱，注意到相關報道，而港
交所作為上市公司已就相關信息對外作出披露，上交
所認為，港交所的信息披露符合實際情況。
有接近港交所消息人士向本報表示，兩地交易所的
互通一直是既定目標，惟據悉港交所董事會尚未收到
任何相關資料，故預計有關的磋商屬相當初步的階
段，相信距離落實還需要一段長時間。

稱在港交所可買A股
內地《21世紀經濟報道》昨日報道指，港交所與

上交所已就網絡互通達成共識，上交所日後可承接
內地合格境內個人投資者(QDII2)的買賣要求，集中

報送至港交所執行。同時，海外機構亦可通過港交
所直接投資A股，由上交所負責執行買賣盤，但投
資額度則未有定案。據悉，上交所已加緊籌備相關
的技術研發工程，並已列入上交所今年的工作計
劃。
不過，有關報道昨日下午被多個媒體轉載後，《21

世紀經濟報道》的原文網址就未能再開啟。港交所午
後飆逾5%後，於約3時12分突然停牌，停牌前報126
元，升6.5元或5.439%，成交急增至14.68億元。但港
交所的股價昨晚在外圍仍升勢未止，截至昨晚11：
45，港交所在海外OTC市場再升5.03%，報132.33港
元，連同昨日本港的升幅，港交所昨日港美兩地一日
共升10.74%。

外匯管制未開放難實行
有本港及內地證券界人士分析認為，目前港滬交易

所的合作難以有實質進展。其中，內地的宏源證券策
略分析師徐磊指，目前內地的外匯管理制度仍未開
放，但現時境內居民境外投資仍然受限，境外資金也
未能自由進出內地，在國家層面的政策未有開放前，
兩地交易所難以達成實質性合作。加上兩地交易所在
開戶、交易、資金交割方式的差異，在技術層面上也
仍存有障礙。

香港文匯報訊（記者 周紹基、章蘿蘭 ）昨日有消息指，港交所(0388)與上交所已就網

絡互通達成共識，未來上交所可承接內地合格境內個人投資者(QDII2)直接買賣港股；同樣

地，海外投資者亦可望透過港交所投資A股。市場憧憬港交所或成內地投資資金的指定平

台，消息刺激港交所午後急升逾5.439%報126元後停牌。雖然港交所昨傍晚回應指，有關

洽談並未達成任何結論，但投資者熱情高漲，至昨晚11：45，港交所在海外OTC市場再

多升5.03%，至132.33港元，即港美兩地一日共升10.74%。

徐磊：互通「沒有多大意義」

QDII2一直只聞樓梯響

李大霄﹕屬重大利好消息
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■李大霄認為，上交所與港交
所互連互通將極大促進兩地市
場的融合。

■■上交所正加緊籌備上交所正加緊籌備
工程的技術研發工程的技術研發。。

■■李小加表示李小加表示，，港交所應港交所應
引入產品發展商品市場引入產品發展商品市場。。

■傳港交所與上交所已就網絡互通達成共識，但港交所回應稱僅在洽談階段。


